
Также начальник Центра отметила в до-
кладе некоторые недоработки в деятельности 
кафедр, которые планируют мероприятия без 
согласования с филиалами кафедр на пред-
приятиях и без указания конкретных сроков. 
Также имеются недостатки в работе с кадрами, 
составлении расписания занятий, не разрабо-
таны программы практики по специальностям 
магистратуры, не все кафедры закончили ра-
боту по обновлению базы тестовых заданий на 
учебный год. Не актуализированы материалы 
и в отдельных ЭУМК, размещенных в электрон-
ной библиотеке. По мнению начальника ЦКОП 
А.Е.Хрибтенко, особое внимание следует об-
ратить в текущем учебном году на переработку 
учебных программ и программ практики, у ко-

торых уже истек срок действия. С введением 
новых учебных планов в магистратуре заметно 
уменьшилось количество дисциплин или от-
дельных тем для управляемой самостоятель-
ной работы студентов.

У ЦКОП также имеются замечания по ве-
дению индивидуальных планов работы препо-
давателей кафедр. Есть расхождения и в вы-
полнении преподавателем учебной нагрузки и 
поданными сведениями в ЦКОП.

По данному вопросу также высказали свои 
мнения деканы факультетов, ректор универ-
ситета В.Ю.Шутилин и первый проректор 
Е.Ф.Киреева.

К примеру, начальник центра кадровой и 
правовой политики Н.П.Вербицкий заострил 

Как показывает практика, полученные дан-
ные могут сыграть определенную роль в при-
нятии ряда государственных решений. Напри-
мер, перепись 2009 г. выявила, что более 60 
% белорусских семей растят только одного 
ребенка. Она же обозначила проблему ста-
рения населения. Не случайно были приняты 
Национальная программа демографической 
безопасности (2011–2015 гг.). На смену ей 
пришла госпрограмма «Здоровье народа…» 
(2016–2020 гг.). Кроме того, государство вышло 
с инициативой материально поддерживать 
рождение третьего ребенка.

Нынешняя перепись кроме выявления раз-
мера семьи также позволит определить уро-
вень образования населения. К сожалению, 
советские дипломы о высшем образовании не 
занесены в действующую электронную базу, и 
по данным, которыми располагает статистика, 
многие из нас, как ни парадоксально, люди без 
образования. Кроме того, цифровой регистр 
населения Беларуси появился в 2013 году, а 
потому все несовершеннолетние, рожденные 
до этого года (за исключением тех, кто выез-
жал за границу и оформлял паспорт), не зна-
чатся в нем.

В Беларуси будет использоваться комби-
нированный метод переписи, т. е. люди смогут 
прийти на переписные пункты самостоятель-
но, не ожидая переписчиков. Кроме того, 34 % 
респондентов заявили, что готовы пройти ин-
тернет-перепись, а это тоже снизит нагрузку на 
переписчиков.

В нынешней переписи решено отказаться 
от бумажных переписных листов. Однако они 
будут у переписчиков на всякий случай. На-
пример, для граждан, по религиозным убеж-
дениям отказавшихся от идентификационных 
номеров в паспортах.

Отвечать придется на 49 вопросов,а иден-
тификационный номер дает возможность на 
25 % сократить время переписи. После его 
введения на планшете переписчика автома-
тически заполняются сразу несколько граф 
из электронного реестра. Кстати, восполь-
зоваться предыдущими собранными данны-
ми не получится: информация сразу же по 
Интернету переносится на закрытый сервер 
Белстата. Поэтому даже если вы ошиблись, 
исправить информацию после отсылки пере-
писчик не сможет, ее нужно корректировать в 
Белстате. Если злоумышленник попытается 
воспользоваться информацией с закрытого 
сервера, то часто вводимые идентификаци-
онные номера насторожат систему, и она их 
заблокирует. Все планшеты оснащены гео-
локацией, что позволяет отслеживать работу 
переписчика.

Прийти можно на любой из 102 созданных в 
столице пунктов — зашел и переписал себя и 
родственников. Адреса опубликованы на сайте 
Главного статистического управления города 
Минска. Участки будут работать с 4 по 30 октя-
бря ежедневно без выходных с 9:00 до 21:00. 

- Александр Иванович, продолжите, по-
жалуйста, фразу «ФКТИ сегодня это…»

– …Это кузница экономических кадров для 
торговли, общественного питания, туризма, 
сферы недвижимости. ФКТИ – один из ста-
рейших факультетов БГЭУ.  Мы гордимся бо-
гатой историей, традициями и с уверенностью 
смотрим в будущее. Сегодня ФКТИ – это пять 
специальностей, десять специализаций, по ко-
торым обучаются свыше 2-х тысяч студентов 
дневной и заочной формы обучения. Это 6 
кафедр и высококвалифицированный профес-
сорско-преподавательский персонал. ФКТИ – 
это пятый учебный корпус БГЭУ и замечатель-
ная атмосфера в нем. ФКТИ – это факультет, 
который ты искал!

- Пару слов о приемной кампании, как вы 
оцениваете уровень подготовки молодо-
го пополнения?

- Приемная комиссия – это всегда испыта-
ние, тест на востребованность со стороны аби-
туриентов. Контрольные цифры приема по фа-
культету выполнены: как в разрезе бюджетной, 
так и платной, дневной и заочной форм полу-
чения образования. В этом году самый высо-
кий проходной балл на бюджет был отмечен по 
специальности «Коммерческая деятельность» 
(319). Самый высокий конкурс – по специаль-
ности «Товароведение и экспертиза товаров» 

– 2,6 человека на место. В целом проходные 
баллы на бюджет и на платную форму выросли 
относительно прошлого года по большинству 
специальностей. 

На ФКТИ обучается 47 иностранных сту-
дентов дневной и заочной форм обучения, 
в т.ч. 21 по контракту, 1 по межправитель-
ственному соглашению. География стран, из 
которых приехали иностранные учащиеся, об-
ширна: КНР, Таджикистан, Латвия, Россия, Из-
раиль, Грузия, Азербайджан, Туркменистан, 
Казахстан, Армения. 

- По итогам прошлого учебного года 
ФКТИ занял 3 место по научно-исследова-
тельской работе.

- Традиционно вопросу развития науки, под-
готовки научных кадров уделяется значитель-
ное внимание. Многие преподаватели, заве-
дующие кафедрами, представители деканата 
– выпускники факультета. На ФКТИ эффектив-
но работает аспирантура, дающая возможность  
бывшим студентам реализовать себя в науке. 

Кафедры выполняют научные исследова-
ния в рамках взаимодействия с организация-
ми реального сектора экономики, с органами 
государственного управления. Для укрепления 
научных связей с Министерством антимоно-
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С заботой о пожилых людях
1 октября в нашей стране отмечался День пожилых людей.

В нашем университете также есть хорошая традиция в этот день оказывать 
внимание бывшим работникам вуза и ветеранам войны. В их честь звучат не толь-
ко хвалебные речи, пожелания здоровья, но и песни их молодости.

Чествование ветеранов
С концертом в честь пожилых людей вы-

ступили студенческие коллективы. Да и сами 
ветераны труда с удовольствием спели под 
аккордеон.

В столовой университета для них были 
накрыты праздничные столы. А проректор 
по воспитательной работе С.И.Скриба вы-
разил ветеранам слова благодарности за их 
многолетний труд на благо университета, за 
кропотливую работу с молодежью и за опти-
мизм в их сердцах. Все наши бывшие работ-
ники получили от ректората и профкома не-
большую материальную поддержку.

Также в этот день и накануне молодежь вуза 
– активисты БРСМ – по традиции посетили пре-
старелых ветеранов войны и труда Заводского 
района, оказали им посильную помощь в быто-
вых вопросах. Наша первичная молодежная ор-
ганизация в том числе каждую осень проводит 
в районе акцию по оказанию помощи пожилым 
людям в доставке овощей с сельхоз ярмарок 
(«Чижовка-Арена») по месту жительства. Кроме 
этого в планах БРСМ немало и других благотво-
рительных акций для наших ветеранов.

Наш корр.

Как известно, в октябре в стране проходит перепись населения. Будут собраны ак-
туальные сведения о том, сколько мужчин и женщин проживает в стране, об их возрас-
те, уровне образования, о занятости, составе семьи, жилищных условиях, планах на 
рождение детей, переезд и так далее. Это позволит четче понять, как дальше должна 
развиваться та или иная территория, сколько и где строить детских садов, школ, 
поликлиник. Итоги переписи учтут при корректировке плана генеральной застройки 
Минска и в проектах развития городов-спутников столицы.

Форпосты успеха
ФКТИ – один из факультетов, ко-

торый занимает целый учебный кор-
пус по ул.Свердлова в самом центре 
белорусской столицы. Здесь есть 
все для достойной, комфортной и 
самодостаточной жизни студентов: 
современные аудитории и лабора-
тории, шикарный актовый зал, ква-
лифицированные педагоги, богатая 
история (отсюда пошел весь наш 
«нархоз»), туристическая составля-
ющая, а сотрудничество с западны-
ми партнерами набирает обороты и 
расширяет свои горизонты.

Здесь ярко светят спортивные 
звезды, иные студенческие талан-
ты, много красивых девушек, одна из 
них недавно даже блистала на между-
народном подиуме. О прошлом и буду-
щем факультета мы расскажем вам в 
этом интервью.

На снимке: ректор В.Ю.Шутилин вру-
чает декану диплом в номинации «Луч-
ший факультет».

Фото Д.Гусалова

ФКТИ сегодня – это…
На ежегодном празднике, посвященном Дню университета, ФКТИ занял третье ме-

сто по совокупности номинаций. Также были отмечены достижения факультета и его 
кафедр в научно-исследовательской, идеологической и воспитательной работе, меж-
дународном сотрудничестве. Лучшая академическая группа вуза учится именно здесь, 
а сайт факультета был удостоен в конкурсе почетного третьего места. О жизни од-
ного из старейших факультетов вуза, его студентах и преподавателях, успехах и пла-
нах на будущее мы поговорили с деканом Александром Ивановичем Ерчаком.

В ректорате
На сентябрьском заседании ректората 

был рассмотрен вопрос подготовки фа-
культетов и кафедр к новому учебному 
году. С докладом по этому вопросу высту-
пила начальник центра координации обра-
зовательного процесса А.Е.Хрибтенко.

Она отметила, что в университете к началу 
учебного года были готовы как деканаты, так и 
аудиторный фонд, в котором в период летних 
каникул был выполнен текущий ремонт, обнов-
лено оборудование некоторых лабораторий. 
Были разработаны силами кафедр образова-
тельные стандарты и учебные планы по укруп-
ненным специальностям высшего образования 
2 ступени. Подготовлены учебно-методические 
материалы для проведения учебы магистран-
тов в 1 семестре, формируются учебно-мето-
дические комплексы дисциплин, в том числе 
электронные. В этом учебном году 98% дисци-
плин учебных планов специальностей 1 ступе-
ни обеспечены ЭУМК. Для магистратуры этот 
показатель составляет 54%.

НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД 
ТРЕБУЕТ НОВЫХ ПОДХОДОВ

внимание ректората на кадровом потенциа-
ле кафедр и грядущей аккредитации вуза. В 
частности, он отметил неизбежное старение 
преподавательского состава (сегодня 30% от 
штатного состава кафедр люди пенсионного 
возраста), повышение квалификации ППС 
(56% остепененных) и организацию образо-
вательного процесса на кафедрах (много за-
мечаний по организации труда педагогов). 
Директор института магистерской подготовки 
О.А.Морозевич в своем выступлении остано-
вилась на особенностях организации учебного 
процесса в текущем году. Развитие образова-
тельных программ магистерской подготовки, 
ориентированных на получение практических 
знаний, приоритет в деятельности ИМП на 
ближайшее время.

Наш корр.

ПЕРЕПИСЬ – ВАЖНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ ДЕЛО



польного регулирования и торговли Республи-
ки Беларусь 4 января 2019 года на базе кафе-
дры экономики торговли и услуг была создана 
отраслевая лаборатория антимонопольного и 
ценового регулирования, регулирования в об-
ласти торговли. 

Кафедра экономики и управления туристи-
ческой индустрией активно взаимодействует с 
Министерством спорта и туризма, как в области 
науки, так и в области исследований туристиче-
ского рынка. Значительные объемы финансиру-
емых научных исследований выполняют также 
кафедра коммерческой деятельности и рынка 
недвижимости, кафедра физикохимии матери-
алов и производственных технологий.

Активно развивается и студенческая на-
ука. Работает студенческое научное обще-
ство, которым в прошлом учебном году был 
организован «Научный слэм» для вовлечения 
студентов 1-2 курса в научную работу. Еже-
годно проводится международная студенче-
ская конференция «Современный механизм 
функционирования торгового бизнеса и тури-
стической индустрии в Республике Беларусь: 
реальность и перспективы», в которой прини-
мают участие студенты из разных стран. На 
факультете функционируют четыре студен-
ческих научно-исследовательских лаборато-
рии: «Тураналитик», «Гандль», «Товаровед», 
«Коммерсант». 

Большое внимание уделяется развитию 
предпринимательских навыков  у студентов. 
Успешно работает студенческий проект «Кре-
ативное пространство «Мастерская ФКТИ», в 
рамках которого проводятся мастер-классы и 
тренинги с известными специалистами-прак-
тиками, тьюторами и консультантами. Рабо-
ты наших студентов регулярно побеждают и 
занимают призовые места на конкурсах биз-
нес-проектов различного уровня. Работа фа-
культета показывает, что студенческая наука 
может быть не только полезной, но и очень 
интересной.

- На что делается основной упор в иде-
ологической и воспитательной работе с 
молодежью?

- Воспитание – это одна из приоритетных 
задач высшей школы. В течение учебного года 
на факультете проводится огромное количе-
ство мероприятий. Особое внимание уделяет-
ся мероприятиям гражданской и патриотиче-
ской, нравственно-этической направленности. 
Так, студенты ФКТИ принимали участие в бла-
готворительных акциях РОО «Красный крест», 
«Наши дети», к организации «Интерактивной 
площадки потребительской грамотности». Сту-
денты ФКТИ приняли участие в мероприятии, 
посвященном 30-летию со Дня вывода войск из 
ДРА, а также во встречах с ветеранами и пред-
ставителями ветеранских организаций. 

На факультете проводились День туризма и 
День самоуправления, смотр первокурсников 
и праздничный концерт студентов в честь 8 
марта, были организованы благотворительный 
аукцион и посещение детского дома.

Студенты ФКТИ активно принимали уча-
стие в волонтерской деятельности - благо-
творительных акциях, проводимых совместно 
с ООО «Евроторг»; 76 студентов являлись во-
лонтерами на II Европейских играх.

Значительные достижения в прошедшем 
учебном году были достигнуты студентами в 
творческих конкурсах: Лаппо Виктория – по-
бедитель конкурса «Студент года – 2018»; ко-
манда ФКТИ  – 1 место в фестивале студен-
ческого творчества «Осенний марафон-2018»; 
Елизавета Абрамкина – победитель конкурса 
«Мисс БГЭУ 2019», обладательница титулов 
«Королева Весна 2019», «Королева гармо-
нии». Факультет занял второе место в межфа-
культетской спартакиаде по совокупности всех 
номинаций.

- Чем ФКТИ привлекает иностранных 
студентов? Что включает в себя между-
народная деятельность?

- Иностранные студенты обучаются на всех 
специальностях, но наиболее привлекатель-
ной для них остается «Экономика и управле-

ние туристской индустрией», что, вероятно, 
обусловлено изучением двух иностранных 
языков. На факультете царит очень дружелюб-
ная атмосфера, и иностранные учащиеся кро-
ме учебной деятельности активно вовлекают-
ся в общественную жизнь. В прошлом году был 
снят ролик с участием иностранных студентов 
«Почему ФКТИ?» и основными аргументами 
выбора были специальности, преемствен-
ность, а также доброжелательная и «домаш-

няя» атмосфера. На ФКТИ была проведена 
Неделя иностранных языков. Открыли неделю 
иностранных языков студенты из Туркмениста-
на, Казахстана, Таджикистана, Грузии. 

Для расширения международных контактов 
и вовлечения в международное сотрудниче-
ство студентов в течение прошлого учебного 
были организованы лекции, беседы, круглые 
столы с зарубежными учеными и представите-
лями дипломатических миссий.

За несколько последних лет студенты ФКТИ 
приняли участие в программах академической 
мобильности с университетами разных стран: 
Италии (г.Кальяри), Германии (г.Миттвайда), 
Польши (г.Лодзь, г.Вроцлав), Эстонии (г.Тарту). 
С визитом в БГЭУ находилась проф. Карла 
Массида, проф. Вальтер Зокки, в свою оче-
редь, сотрудники факультета посетили Уни-

верситет Кальяри и Тартусский университет. 
В рамках международного сотрудничества со-
вершенствуются связи с профильными учеб-
ными заведениями разных стран.

- Сегодня интернет, соцсети и мессен-
джеры незаменимы при информировании 
и воспитании молодежи. Какие шаги пред-
принимаете, чтобы корпоративный сайт 
факультета отличался от остальных в 
лучшую сторону?

- Мы стараемся, чтобы сайт был актуаль-
ным и полезным. Чтобы каждый посетитель 
аинтересовался не только самим факульте-
том, но и теми событиями, которые происходят 
в сферах, для которых мы готовим специали-
стов, почувствовал интерес к туризму, тор-
говле, рынку недвижимости. И зайдя к нам в 
первый раз, даже случайно, вернулся снова. А 
потом посоветовал другим. Вся команда сай-
та – наши студенты. Факультет также актив-
но представлен в Инстаграмм, «ВКонтакте», 
Твиттере. Мы стараемся, чтобы актуальные 
новости факультета были доступны для наших 
студентов и абитуриентов.

- За какие заслуги и достижения, по ва-
шему мнению, группа «Экономика и управ-
ление туристической индустрией была 
признана лучшей в вузе?

- В первую очередь, гр. ДГИ-1 3 курса – одна 
из наиболее сплоченных и заинтересованных. 
Группа отличается высокой активностью в на-
учной, спортивной, культурно-массовой и обще-
ственной жизни факультета и университета. 
Студенты группы ДГИ-1 принимали участие в ка-
честве волонтеров на II Европейских играх 2019. 
Лаппо Виктория является победителем универ-
ситетского конкурса «Студент года – 2018», а 
также финалисткой республиканского конкурса 
«Студент года». В 2018-2019 г. 5 человек из груп-
пы входили в составы студенческих советов фа-
культета и общежитий, БРСМ. Студенты группы 
являются призерами III  Международной научно-
практической конференции студентов и моло-
дых ученых «Современный механизм функци-
онирования торгового бизнеса и туристической 
индустрии: реальность и перспективы», а также 
Международной научно-практической конфе-
ренции «Национальная экономика Республики 
Беларусь: проблемы и перспективы развития». 

Студенты группы принимают активное 
участие в спортивных мероприятиях универ-
ситета. Можно отметить Янчиленко Кирилла, 
который начиная со 2 курса, входит в состав 
сборных ФКТИ по футболу и волейболу и 
является капитаном сборной по волейболу. 
Студентки Бегун Карина и Зайцева Дана уча-
ствовали в программе обмена Erasmus+ (Тар-
туский университет). В целом, секрет успеха 
группы прост: активная позиция, дружеская 
атмосфера и много энергии.

Наш корр.
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Форпосты успеха

На снимке: лучшая студенческая группа БГЭУ.

ФКТИ сегодня – это…

Секреты успеха от бизнесменов
Инновационный бизнес-инкубатор БГЭУ вновь активно работает.
На свое первое заседание он пригласил 

всех желающих, чтобы ознакомить новичков 
с  программой деятельности и возможностями, 
которые дает студентам в стенах вуза. Руко-
водитель структуры рассказал вновь прибыв-
шим, что это такое «бизнес-инкубатор» и чем 
здесь занимаются студенты. Как он создавал-
ся, какие уже имеет успехи и какие цели и пер-
спективы на ближайший год.

А 25 сентября в бизнес-инкубаторе состо-
ялась очередная встреча с практиками бело-
русской бизнес-среды. Татьяна Казаченок, 
директор департамента дистанционного об-
служивания ОАО «Белинвестбанк», является 
реализатором сервисов «Мобильный банк» и 
«О!плати». Она рассказала, как студенту за-
нять нишу в банковской сфере, как проходит 
цифровая трансформация бизнеса, и как дид-
житализация отразится на экономике страны.

Второй спикер, Алексей Купреев, входит в 
ТОП-30 предпринимателей до 30 лет. Он рас-
сказал студентам, как начал свой путь предпри-
нимателя и с какими сложностями столкнулся. 
Поделился своими мыслями о важности окру-
жения и опытом планирования своего времени.

Спикеры ответили на вопросы студентов в 
сфере бизнеса и банков, рассказали о преиму-
ществах и недостатках бизнес-сферы и о том, 
как правильно построить карьеру.

Для самых активных участников семинара 
были предусмотрены призы: завтрак с Алексе-
ем Купреевым или один день работы  с ним. 
Возможность получить работу в реальном про-
екте «Белинвестбанка». А также другие прият-
ные подарки от спикеров. 

Наш корр.

Формирование социально-гуманитарного блока дисциплин в вузах про-
должается, в этом процессе принимают участие в том числе ученые и 
студенческие советы.

СТУДСОВЕТАМ 
БОЛЬШЕ ПОЛНОМОЧИЙ

Общественный студсовет в сентябре проходил в республиканском молодеж-
ном центре. Молодые люди вместе с представителями Минобразования, инсти-
тута высшей школы рассмотрели и внесли предложения в проект стратегии раз-
вития государственной молодежной политики Беларуси до 2030 года, обсудили 
проведение национального молодежного студенческого форума в 2019 году, 
механизмы вовлечения молодежи в деятельность по реализации национальной 
стратегии по достижению ЦУР. 

За круглым столом собрались представители студенческих советов вузов, 
молодежные послы Целей устойчивого развития. Почетным гостем заседания 
стал министр образования Игорь Карпенко, который отметил важность подоб-
ных встреч: 

— Социальные площадки, такие как студенческие советы, общественные 
организации, нужны для того, чтобы молодые люди могли примерить новые 
роли. Есть набор личностных качеств, которые не сформируешь, сидя за пар-
той. Например, умение взаимодействовать с коллективом, объединять людей и 
нацеливать их на решение общей задачи. Их можно развить лишь в процессе 
социальной деятельности. 

Министр образования призвал молодых людей принять активное участие в 
обсуждении вопросов содержания высшего образования. Он рассказал, что ра-
бочая группа в составе ученых, методистов подготовила концепцию, которую 
намерена обсудить с руководителями кафедр общественных наук вузов. «По 
нашему видению, должно быть две дисциплины образовательного государ-
ственного компонента — философия и история белорусской государственно-
сти», — изложил суть концепции министр.

Наш корр.

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
объявляет конкурс на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава:

доцентов кафедр:  бухгалтерского учета, анализа и аудита в промышленности, бухгалтерского 
учета, анализа и аудита в АПК и транспорте, экономической теории;

ассистентов кафедр: бухгалтерского учета, анализа и аудита в промышленности, высшей мате-
матики, экономической политики;

преподавателей кафедр: профессионально-ориентированной английской речи, физической куль-
туры и экономики спорта;

старших преподавателей кафедр: романских языков, немецкого языка (2 единицы). 

Срок подачи документов на конкурс – месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес: 220070, г. Минск, пр-т Партизанский, 26, ректору.
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КУРАТОР  ГОДА

Профессор  К.Ф. Саевич дважды удостоен 
этого почетного звания

Профессор кафедры физикохимии материалов и производственных технологий 
ФКТИ К.Ф. Саевич по итогам смотра-конкурса в номинации «Лучший куратор акаде-
мической группы БГЭУ» за 2018-2019 учебный год признан лучшим куратором года. 
К этому следует добавить, что он среди множества педагогов вуза, работающих 
кураторами не один год, единственный профессор и, что он уже был  удостоен этого 
звания в 2015-2016 учебном году,  с другой академической группой – 14ДТС-1 ВШТ.  За 
год до этого он был признан лучшим куратором в номинации «Патриотическое вос-
питание молодежи».

Когда Константину Федоровичу в деканате 
предложили быть куратором группы, сказали, 
что кому как не многодетному отцу, быть кура-
тором академической группы. С тех пор К.Ф. 
Саевич вот уже 15 лет как помимо лекционной 
и преподавательской работы имеет эту обще-
ственную нагрузку – куратор группы.

Курируемая  им группа 18ДГК-1 ФКТИ жила 
и действовала в прошедшем учебном году  под 
девизом «Навстречу 75-летию освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских захватчи-
ков» в составе межвузовской студенческой ра-
бочей группы по увековечению памяти погиб-
ших защитников отечества и жертв фашизма 
при республиканском совете Белорусского со-
юза офицеров и при управлении воспитатель-
ной работы с молодежью БГЭУ. Кроме этого 
его подопечные студенты успешно работали в 
составе сводного волонтерского отряда ОСВО-
Да.  Были проведены ряд других значимых ме-
роприятий, за которые всем студентам группы 
18ДГК- 1 была объявлена письменная благо-
дарность  (за организацию эколого-патриоти-
ческих туристических маршрутов с объектами 
патриотического воспитания, увековечиваю-
щими подвиг воинов-интернационалистов, вы-
полняющих свой воинский долг в Демократи-
ческой Республике Афганистан, и в связи с 
30-летием со дня вывода советских войск из 
этой страны). 

  В течение года куратор и его группа уча-
ствовали также в республиканском конкурсе, 
проводимом Министерством образования РБ, 
по результатам которого была отмечена инно-
вационная деятельность БГЭУ, УВР с молоде-
жью и ФКТИ в совершенствовании работы во-
лонтерского движения ОСВОДа. Опыт работы 
куратора был представлен на республиканской 
выставке Министерства образования, на Пре-
зидиуме БОО ветеранов и Белорусского союза 
офицеров. К его курируемой группе примкнули 
и студенты других факультетов и вузов, кото-
рые ухаживали за могилами воинов-патриотов, 
участвовали в различных республиканских 
патриотических акциях: посадка деревьев на 
аллее памяти погибших журналистов возле 
военного агентства «Ваяр», на аллее памяти 
погибших офицеров у Кургана Славы, уча-
ствовали в чествовании ветеранов в канун 
праздников и других мероприятий. Студенты 
изучали архивы военных лет и документы из 
музеев тех мест, где они родились, собирали 
материалы  о ветеранах войны, что служит 
хорошим подспорьем молодежным организа-
циям для проведения патриотических акций 
и воспитания подрастающего поколения. Как 
и другие группы студентов, подопечные К.Ф. 
Саевича успели поучаствовать и в культурных 
мероприятиях ФКТИ, БГЭУ и города, посеща-
ли совместно музеи и театры. Студенты всегда 
имеют возможность доверить своему куратору, 
как радостные вести, так и проблемы: знают, 
Константин Федорович умеет сопереживать, а 
главное, всегда даст дельный совет и как на-
ставник, и как многодетный отец, у которого 
подрастают «три сыночка и лапочка-дочка». 

В Минской области профессора К.Ф. Сае-
вича знают не только как педагога и краеведа, 
но и музыканта, военного композитора, автора 
музыки песен: «Гимн ветеранов Беларуси», 
«Партизанский вальс», «Партизанские частуш-
ки», «Романс о чаровнице в погонах», «Танго 
несбывшихся надежд», «Сойди, братишка, с 
пьедестала» и других, которые тепло воспри-
нимают зрители.

Как специалист в области экологической и 
радиационной безопасности (автор моногра-
фии «Радиоэкология диких копытных») К.Ф. 
Саевич проводит очень много мероприятий  и 
бесед не только с курируемой группой, но и со 
студентами всех читаемых потоков и в обще-
житиях БГЭУ.

За свои трудовые успехи К.Ф. Саевич был 
удостоен звания «Лауреат Ленинского ком-
сомола Беларуси» в области науки и других 
конкурсов. Является академиком Словацкой 
ААН, Почетным доктором и профессором двух 
учреждений науки и образования, Почетным 
членом Белорусского общества охраны приро-
ды и Белорусского общества охотников и ры-
боловов. За увековечение памяти погибших и 
патриотическое воспитание молодежи награж-
ден многими юбилейными медалями и нагруд-
ными знаками ветеранских и общественных 
организаций. 

От имени коллектива университета сердеч-
но поздравляем профессора  К.Ф. Саевича с 
заслуженным успехом и желаем ему и всей его 
большой, дружной, личной и университетской 
семье здоровья, исполнения желаний, а также 
побед в других конкурсах.

Ж.Шуфрова, ведущий специалист кафе-
дры философии 

О назначении именных стипендий
Каждый семестр в нашем университете особо одаренные студенты, которые преу-

спели в учебе, науке и общественной деятельности поощряются материально за свои 
старания.

Так с 1 июля 2019 года на второй семестр 2019/2020  учебного года стипендии имени Ф.Скорины 
назначены студентам Юлии Афанасьевой (4 курс ФФБД), Маргарите Бартош (4 курс ФФБД), 
Марине Войтеховской (4 курс ФП), Роману Карабач (4 курс ФФБД), Екатерине Мартыновой 
(4 курс ФФБД), Натальи Тананушко (4 курс ФКТИ), Марии Петрович (4 курс ФФБД), Дарье 
Рокало (4 курс ФФБД), Елене Хлус (3 курс ФЭМ), Арине Шишминцевой (4 курс ФМЭО). 

За особые успехи в изучении отдельных дисциплин и научной работе назначить  с 1 июля 2019 
года на первый семестр 2019/2020  учебного года стипендии Совета университета, а также уста-
новить надбавки в размере 15% от стипендии Совета университета из выделяемых бюджетных 
средств для установления надбавок за особые успехи в учебе, общественной  и научной работе 
и оказания материальной помощи студентам Елизавете Толстик (4 курс ФФБД), Дарье Рудь 
(5 курс ФМБК), Ирине Парфинович (3 курс ФФБД), Елене Ковчур (3 курс ФМЭО), Другоми-
ловой Полине (3 курс ФМЭО), Ульяне Пасевич (3 курс ФФБД), Елизавете Кветковской (4 
курс ФФБД), Анастасии Бекиш (3 курс ФФБД), Екатерине Кринец (3 курс ФМЭО), Анне 
Сазоновой (3 курс ФМБК).

Также Совет университета принял постановление о выдвижении кандидатур на получение 
стипендий Президента Республики Беларусь из специального фонда Президента по социаль-
ной поддержке одаренных учащихся и студентов. В первом семестре текущего  учебного года 
данные стипендии при сохранении установленной учебной стипендии за отличную успеваемость 
на протяжении всего обучения в университете, особые успехи в научно-исследовательской  и 
творческой деятельности и примерное поведение будут получать впервые студенты Евгений 
Занько (4 курс ФП), Карина Зеленкова (3 курс ИСГО), Мария Журба (3 курс ФМБК), Екате-
рина Матюшонок ( 3 курс ФКТИ), Галина Садовская (4 курс ФФБД), повторно Анастасия 
Коресташова (4 курс ФМЭО), Ксения Парфенюк (4 курс ФМБК), Петр Орлов (3 курс ИСГО), 
Анна Черняк (4 курс ИСГО).

Наш корр.

Общежитие – твой дом
В сентябре общежитие №5 второй год подряд любезно распахнуло двери сту-

дентам из финансово-экономического университета Хэси, который находится 
на северо-западе Китая в городе Чжанье, провинции Ганьсу.

Встреча на перекрёстке 
двух культур

Два года ребята изучали русский язык в своём университете и сейчас, став третье-
курсниками ФМБК, продолжают обучение в БГЭУ. Чтобы побыстрее освоиться и приоб-
рести новых друзей, наши гости сразу включились в работу  клуба китайской культуры 
«Хэси». Именно здесь все поклонники китайской культуры могут узнать много нового о 
традиционных праздниках в Поднебесной, церемониях, мировоззрении, этике, литературе 
и культуре. Клуб был создан в прошлом году и пользуется популярностью не только среди 
студентов, но и преподавателей.

13 сентября студенты университета Хэси пригласили своих земляков, а также препо-
давателей кафедры белорусского и русского языков, на традиционный китайский праздник 
Чжунцнцзе – праздник Луны и урожая, который отмечают в Китае в 15-й день восьмого 
месяца по лунному календарю. Он  приходится на середину осени, поэтому ещё в древ-
ности его называли Чжунцнцзе – середина осени. Праздник зародился в эпоху династии 
Тан и занимает важное место в китайском календаре – это день поклонения богу Луны. По 
традиции в этот день родственники и друзья собираются на открытом воздухе, накрывают 
столы со всевозможными яствами, ведут беспечные разговоры, наслаждаются прелестью 
лунной ночи и кушают «юебин» – лунные пряники. Читают стихи при свете луны, которая в 
этот день считается самой круглой и самой яркой. Все желающие могли в этом убедиться 
13 сентября, в день полнолуния.

В этот день для приехавших к нам студентов семьёй стали соотечественики, проживаю-
щие в общежитии и гости из университета. Студенты показали гостям видеопрезентацию о 
своём родном городе, университете и, конечно же, о празднике Чжунцнцзе. Номера с тан-
цами, песнями, стихами и поговорками радовали зрителей. Не обошлось  без сюрприза, 
когда в танце со студентами закружили преподаватели кафедры русского и белорусского 
языков.

Апогеем вечера стали праздничные угощения, приготовленные руками студентов. Раз-
нообразие блюд китайской кухни и кулинарное мастерство студентов вызвало восхище-
ние. Преподаватели и работники общежития наперебой  расспрашивали их о рецептах 
приготовления того или иного блюда. 

- Нам очень комфортно в Минске, нравится атмосфера доброжелательности, гостепри-
имства, - говорят студенты из Поднебесной. - Конечно, пока есть языковой барьер, но 
мы здесь только второй месяц и серьезно настроены на учебу. Иногда только скучаем по 
обилию овощей, без которых в Китае не готовится практически ни одно блюдо. А о бело-
русском шоколаде, колбасе и соленых огурцах, мы постоянно слышали от друзей в Китае. 
Это все очень вкусно.

Праздник удался на славу. Надеемся, что тёплые отношения, которые зародились в 
этой волшебной атмосфере лунного сияния, поддержат традицию взаимных встреч на 
перекрёстке двух культур.                            

Т.Грунтович, воспитатель общежития №5 

ПЕРЕПИСЬ – ВАЖНОЕ 
ГОСУДАРСТВЕННОЕ ДЕЛО

Никаких документов, подтверждающих сооб-
щаемую информацию, при себе иметь не надо.

21 октября начнется обход квартир и жилых 
домов минчан, которые не воспользовались 
возможностью переписаться через Интернет 
или на стационарном участке. У каждого ви-
зитера будут при себе удостоверение, сумка с 
логотипом переписи-2019 и планшет. На план-
шетах переписчиков установят программу, 
которая исключает возможность сохранения 
переписного листа. Как только опрос заверша-
ется, информация передается по выделенному 
защищенному каналу связи на сервер Белста-
та и автоматически удаляется из компьютера 
переписчика. Вопросу конфиденциальности 
уделено большое внимание на всех этапах. 
Используют передовые технологии, которые 
обеспечивают защиту персональных данных и 
их надежное хранение.

В переписи населения примут участие и 
наши студенты. В основном это учащиеся 2-3 
курсов. Студенты специальности «статистика» 
будут участвовать в мероприятии ежедневно 
и эта работа будет им зачтена как производ-
ственная практика. Студенты других факуль-
тетов участвуют в переписи как добровольные 
помощники в свободное от учебы время. Как 
правило, они будут направлены на квартирный 
обход после обработки первичных данных пе-
реписи. Также в качестве консультантов и ру-
ководителей студентов-переписчиков участие 
в кампании примут и 10 преподавателей вуза. 
Один из стационарных пунктов опроса будет 
размещен в нашем университете во втором 
учебном корпусе в кабинете №4 на 1-ом этаже. 
Все желающие заполнить анкеты могут прийти 
сюда.

Наш корр.

На снимке: студенты из университета Хеси.



Тема, пожалуй, не новая, но это не снижает 
степень её остроты. Лекция прошла не в баналь-
ном одностороннем формате, а в виде беседы. 
Это позволило не просто навязать студентам 
мнение, что наркотики – это зло, ведь в рамках 
разговора ребята сами по крупицам собирали 
доказательства этого уже ставшего очевидным 
факта и делали свои собственные выводы.

Стоит отметить, что мероприятие собрало 
немало заинтересованных данной темой ребят. 
Это показывает, что молодёжь в настоящее вре-
мя стремится оберегать не только своё здоро-
вье, но и тех, кто находится рядом. А мы с удо-
вольствием готовы им в этом помочь. Берегите 
себя и тех, кто вам дорог! Жизнь уж слишком 
прекрасна, чтобы тратить её на наркотики!

Кстати, по данным МВД Беларуси, именно 
в начале осени в городе обостряется ситуация 
с распространением наркотиков среди моло-
дежи. Первокурсники уезжают в другие города 
на учебу, отрываются от родителей, которые до 
этого были рядом и контролировали их жизнь. 
Начинают чувствовать свободу, хотят быть бо-
лее взрослыми и самостоятельными. У них воз-
никает желание позволить себе больше, чем 
они могли получить, живя с мамой и папой. Их 
манят увеселительные заведения, магазины 
модной одежды, современные гаджеты… Появ-
ляется намерение заработать денег. Большин-
ство ребят выбирает честный труд. Выкраивают 
время для подработки. Но некоторые ищут лег-
ких денег. И в какой-то момент наталкиваются 
на интернет-магазин, который занимается рас-
пространением запрещенных веществ. Сегодня 
закладчиков вообще вербуют через различные 
мессенджеры, где предлагают быстрый зарабо-
ток. Привлекают солидными суммами и идеаль-
ными для студента условиями. Легкая работа, 
не требующая особых навыков, а на дело мож-
но идти в свободное от учебы время. И тот, у 

кого жажда наживы побеждает инстинкт само-
сохранения, идет в этот грязный бизнес.

На такие предложения, по статистике, со-
глашаются как раз в основном те, кто приезжа-
ет учиться на первые курсы. Особенно студен-
ты высших учебных заведений. Если ребята 
живут в общежитиях, то за ними есть контроль 
со стороны воспитателей и куратора. В нашем 
университете, возможно, и поэтому всем ино-
городним перворкурсникам предоставляют жи-
лье в общежитии и окружают их вниманием и 
контролем как со стороны администрации, так 
и органов студенческого самоуправления. 

Уместно вспомнить о профилактике нарко-
преступности со стороны МВД. Накануне учеб-
ного года, 30 августа, благодаря поддержке од-
ного из операторов мобильной связи взрослым 
еще раз напомнили об актуальности проблемы 
наркотиков. Абонентам пришло СМС, в кото-
ром сделан акцент на оказании помощи близ-
ким тех, кто столкнулся с этой напастью.

Наш корр.
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Ректорат, коллектив факультета ком-
мерции и туристической индустрии вы-
ражают глубокие соболезнования за-
местителю декана ФКТИ Шаврук Юлии 
Александровне в связи с постигшим ее 
горем - СМЕРТЬЮ ОТЦА.

Коллектив УВР выражает глубокое со-
болезнование заместителю начальника 
управления воспитательной работы с 
молодежью  ВАСЬКОВУ Денису Нико-
лаевичу в связи с постигшим его горем – 
смертью отца.

Ректорат, деканат учетно-экономиче-
ского факультета и коллектив кафедры 
бухгалтерского учета, анализа и аудита 
в промышленности выражают глубокие 
соболезнования заведующему кафедрой 
бухгалтерского учета, анализа и аудита в 
промышленности Шибеко Елене Никола-
евне в связи с безвременной кончиной 
супруга.

ЗА ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Это спортивное мероприятие, полю-
бившееся студентам и ставшее уже тра-
дицией – «Осенний забег».

 Групорги 1 и 2 курса факультета бежа-
ли с задорным настроением и показыва-
ли пример однокурсникам.  Кто-то пробе-
жал на хорошей скорости 10 кругов, кто-то 
преодолел 5 в среднем темпе, кто-то про-
сто прошелся… но ведь это не самое 
главное. Семейная добрая атмосфера, 
коллективизм и здоровый дух соперниче-
ства царила вокруг студентов и подталки-
вали их к  участию в мероприятии. Дека-
нат и студсовет убедительно напоминают 
им, что здоровье должно быть на первом 
месте, тогда и учеба пойдет на лад.

Нынешнее начало учебного года на 
ФЭМ прошло под девизом «МЫ – ЗА 
ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ».

БЕГОМ ОТ СТРЕССА
На ФЭМ также прошла 

акция «Сигарета на кон-
фету»!  Ребята охотно ме-
няли сигареты на конфеты 
и обещали бросить вред-
ную привычку.  Сладости 
заряжают мозг на актив-
ную деятельность гораз-
до лучше, чем сигарета. 
Активная пропаганда 
здорового образа жизни, 
по мнению организаторов 
акции, способствует раз-
витию личностной иници-
ативы студентов в других 
формах творчества и об-
разования. Ведь впереди 
насыщенный учебный се-
местр, и со стрессом надо 
бороться правильно.

СКАЖИ НАРКОТИКАМ «НЕТ»
12 сентября в общежитии №8, благодаря поддержке профбюро факультета и руко-

водства общежития, была организована лекция «Жизнь без наркотиков».

НА ВСЕХ СКОРОСТЯХ

В пятый раз в Минске центральные улицы заполнили бегуны, число которых в 
этом году превысило 40 тысяч человек. Самая массовая дистанция 5,5 км собрала 
истинных любителей бега, для которых движение – это жизнь. Девиз полумара-
фона 2019 года – «Бежим вместе» – отражает не только обширную географию 
участников, но и большое количество корпоративных команд.

Сегодня входит в моду корпоративные 
занятия бегом, поэтому так много было 
команд бегунов, которых объединяет не 
только лейбл, но и активное хобби. Среди 
последних были и наши студенты. Универ-
ситет на полумарафоне представляли сбор-
ная команда по легкой атлетике и студенты, 
которые из года в ход шлифуют мастерство 
на длинных дистанциях. К примеру, это сту-
дентка 3 курса Диана Подгурская, которая 
дважды преодолела самую массовую дис-
танцию минского забега.

-- В прошлом году решила взять себя на 
слабо: смогу ли я пробежать 5.5. км?,- де-
лится впечатлениями девушка после за-
бега. -  Акцентирую, именно пробежать! Не 
пройти, не проехать, а пробежать. И я смог-
ла! Была просто поражена атмосферой, 
которая окружала нас во время забега. Так 
воодушевилась, что решила для себя: одно-
значно побегу в следующем году! И я эту 
задумку выполнила. Рада, что в нынешнем 
сентябре на полумарафон пришло столько 
наших студентов.

Участие молодежи в полумарафоне – 
это не только вызов себе, но и сплочение 
коллектива на совместных тренировках и 
перед общей целью. Спорт дисциплиниру-
ет, поднимает настроение и работоспособ-
ность. Человек влюбляется в бег и продол-
жает ставить себе новые цели.

 -- В вузе созданы все условия для того, 
чтобы не только  студенты, но и сотрудни-
ки поддерживали здоровый образ жизни, 
-- говорит еще одна участница полумара-
фона Елена Ивановна Юскавец, которая 
много лет сама занимается бегом и готовит 
сборную команду легкоатлетов вуза к по-
бедам. - Очень важно мотивировать людей 
и давать возможность себя реализовать. 

Для подготовки к минскому полумарафону 
наше беговое сообщество активно при-
влекало новых адептов здорового образа 
жизни, помогало им советами и собствен-
ным примером. И хоть мы не заняли при-
зовых мест, но были приобщены к огромной 
массе неравнодушных людей, для которых 
бег – норма жизни. Это среда, в которой 
хочется развиваться, достигать целей, ста-
новиться лучше и менять мир вокруг себя. 
Наш девиз: «Больше спорта, больше драй-
ва, больше участников!» 

Наш корр.

«Волшебный макромир» Дмитрия Гусалова
Жанр макрофотографии не перестаёт очаровывать каждого, кто берёт в руки 

камеру. Мельчайшие детали, которыми так богаты фото в стиле макро, бесконеч-
но удивляют всех любителей фотографии, помогая человеку заново открыть для 
себя мир, заметить новое и удивительное в обыкновенных явлениях и вещах.

Немало чудесных открытий, добытых кро-
потливой многочасовой фотоохотой, сделал 
для себя фотограф нашего университета Дми-
трий Гусалов, выставка которого открылась 13 
сентября в центральном читальном зале би-
блиотеки БГЭУ. И этими открытиями он с удо-
вольствием делится с нами.

Чувствуешь себя героиней «Необыкновенных 
приключений Карика и Вали»: проглотив чудес-
ный порошок, уменьшаешься в размерах в де-
сятки раз и бродишь в травяных джунглях, встре-
чая на каждом шагу гигантских улиток и божьих 
коровок и рискуя быть сбитой с ног торопливым 
муравьём размером с паровоз… Начинаешь за-
мечать вещи, невидимые глазу ранее: лепестки 
цветов кажутся огромной взлётной полосой для 
божьей коровки, крылышки которой гудят, словно 
лопасти вертолёта… Такое чувство, что прямо 
на твоих глазах распускаются цветы, а пушинки 
становятся похожими на парашюты! Любопыт-
ные улитки мужественно взбираются на тонкие 
стебельки цветов, ощупывают своими рожками 
блестящие упругие ягоды и грибы, семена… Тя-
нется к капле воды муравей…

До чего же интересно наблюдать за этим 
необычным, чудным, волшебным миром, кото-
рый существует рядом с нами, но совершенно 
нам не знаком!

Из «Книги отзывов о выставке»:
«Огромное спасибо фотографу за удиви-

тельный и проникновенный взгляд на мир жи-
вой природы! Каждая фотография пронизана 
светом любви и неравнодушного отношения 
к любым, казалось бы, самым обыденным его 
представителям! Трудно представить, сколько 
вложено труда в создание необычных кадров и 
потрясающих экспозиций. Спасибо Вам боль-
шое, Дмитрий, Ваше видение природы делает 
и наш внутренний мир богаче и ярче! (заведую-
щая отделом библиотеки Е.В. Котова) 

«Не сложно заметить, как много труда и 
времени вложено в эти работы. Хотим выра-
зить благодарность фотографу, который смог 
так запечатлеть красоту природы. Выходя на 
улицу, мы не всегда обращаем внимания на то, 
что нас окружает. Эти фотографии заставили 
задуматься о прекраснейших мелочах, дета-
лях окружающего нас мира. Нас первым делом 

привлекли яркие краски и видная невооружен-
ным взглядом кропотливая работа. С удоволь-
ствием поставили бы на заставку телефона и 
ноутбука (студентки Ирина Парфинович ФФБД, 
ДФФ-1, Валерия Ивановская ФМЭО ДАП)

Приглашаем всех желающих полюбоваться 
удивительным маленьким миром в централь-
ный читальный зал библиотеки с 8.30 до 20.20 
в будние дни и с 9.00 до 17.20 в субботу.

Е.Борецкая, ведущий библиотекарь


